
 

Protokoll Nr. 3/2023 

über die öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung Norstedt am Dienstag, dem 26. 

September 2023, 19:30 Uhr, Jonny´s Café, Wasserreihe 14, 25884 Norstedt 

Anwesend: 
 Mitglieder: Bgm. Volker Carstensen 
   GV Florian Carstensen 
   GV Hauke Fuschera-Petersen 
   GV Michelle Gilde 
   GV Kirsten Görtzen 
   GV Bjarne Hansen 
   GV Holger Kniese 
   GV Christian Thomsen 
  
    
Es fehlt:  GV Roland Thomsen 
    
 
Gäste:  Einwohner/innen  
    
Presse:  Gerrit Eggers, Husumer Nachrichten 
    
     
Amtsverwaltung Viöl:  Amtsvorsteher Eckhard Abel, Amt Viöl 

Amtsleiter Heiko Sönksen, zugleich als   
 Protokollführer 

 
Tagesordnung (nach Änderung): 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, 
der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit sowie Beschlussfassung über 
Änderungsanträge zur Tagesordnung 

2. Einwohnerfragestunde 
3. Genehmigung des Protokolls Nr. 2/2023 vom 8. Juni 2023 
4. Bericht des Bürgermeisters 
5. Aktueller Sachstand zum Dörps- und Sprüttenhuus Norstedt/Spinkebüll 
6. Aktueller Sachstand zum Dorfmittelpunkt mit Multifunktionsgebäude 
7. Beschlussfassung über die Gültigkeit der Gemeindewahl vom 14.05.2023 
8. Beratung und Beschlussfassung über Schwimmbadangelegenheiten 
9. Beratung und Beschlussfassung über Wegeangelegenheiten 
10. Anträge 
10.1 Antrag auf Beschaffung eines neuen Feuerwehrfahrzeuges für die 

Freiwillige Feuerwehr Norstedt 
10.2 Antrag auf Kostenübernahme für die Führerscheine der Klasse C der 

Feuerwehrkameraden der Freiwilligen Feuerwehr Norstedt 
11. Verschiedenes 
12. Grundstücksangelegenheiten 
12.1 Information über den Abschluss eines Nutzungsvertrages mit dem 

Windpark Norstedt-Nordermoor GmbH & Co. KG 
12.2 Information über die Duldung einer Straßenlaterne auf einem privaten 

Grundstück 
 



 
Zu Pkt. 1 der TO: 
Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der 

Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit sowie Beschlussfassung über 

Änderungsanträge zur Tagesordnung  

 

Um 19:30 Uhr eröffnet Bgm. Volker Carstensen die Sitzung der Gemeindevertretung 

Norstedt und begrüßt alle Anwesenden recht herzlich. Seine besonderen Grüße 

gelten den erschienenen Einwohnern, Gerrit Eggers von den Husumer Nachrichten, 

dem neuen Amtsvorsteher des Amtes Viöl, Eckhard Abel, sowie dem Amtsleiter 

Heiko Sönksen, den er sogleich zum Protokollführer bestellt.  

 

Die Einladung ist form- und fristgerecht ergangen. Die Gemeindevertretung ist 

beschlussfähig, Änderungsanträge zur Tagesordnung werden nicht gestellt.  

 
 
Zu Pkt. 2 der TO: 
Einwohnerfragestunde 
 
Straßenlaternen 
 
GV Bjarne Hansen merkt an, dass noch einige Straßenlaternen defekt sind, die 
repariert werden müssen.  
 
 
Zu Pkt. 3 der TO: 
Genehmigung des Protokolls Nr. 2/2023 vom 8. Juni 2023  
 
Das Protokoll Nr. 2/2023 vom 8. Juni 2023 ist allen GV zugegangen.  
 
Folgende Änderungen werden vorgenommen: 
 

 TOP 29.2: Im ersten Satz wird GV Bjarne Hansen in GV Hauke Fuschera-
Petersen geändert.  

 TOP 30.3: Im ersten Satz wird GV Bjarne Hansen in GV Christian Thomsen 
geändert. Der zweite Satz wird komplett ersetzt durch: „August Oje muss die 
Kosten für die Mäharbeiten ab 2023 von 300,- € auf 400,- € erhöhen. 

 
Das Protokoll wird in der vorliegenden Fassung mit den oben aufgeführten 
Änderungen einstimmig genehmigt und unterzeichnet. 
 
 
Zu Pkt. 4 der TO: 
Bericht des Bürgermeisters 
 
Bgm. Carstensen berichtet über die seit der letzten Sitzung stattgefundenen Termine, 
Sitzungen und Besprechungen an denen er als Bürgermeister teilgenommen hat: 
 

22.06. Treffen 4-Dörfer Fest, Einteilung und Platzaufbau 

23.06. Erste Information durch Firma Dohle über die Planung von 
Windkraftanlagen an der Kiesfläche nach Kolkerheide . Es 
folgen mehrere Treffen. 



24.06. 4-Dörfer Fest. Da es keine Schlussbesprechung gab, wird 
diese bei der Sitzung der Lenkungsgruppe am 4.10. erledigt. 

26.06. Treffen im Schwimmbad mit dem Gesundheitsamt. Das 
Schwimmbad kann weiter betrieben werden. Ein Protokoll liegt 
leider noch nicht vor. 

04.07. 10:00 Treffen mit der SHZ wegen Fototermin beim 
Kindergarten 

04.07. 15:00 GbR-Gründung mit allen Landeigentümern von 
Potenzialflächen für Windkraft. 

06.07. Vorstellung eines Raumkonzeptes für das Amt der Zukunft. GV 
Christian Thomsen hat dort teilgenommen. 

11.07. Konstituierende Sitzung des Schulverbandes Viöl 

13.07. Konstituierende Sitzung des Amtes Viöl 

19.07.  Besprechung bei Firma Jens Jensen, Viöl wegen Planung des 
Multifunktionsgebäudes 

20.07. Gemeindefahrt 
Es wird ein großer Dank an Jonny Carstensen für die 
ehrenamtliche Arbeit in den letzten Jahren ausgesprochen. Die 
Organisation hat er nun auf eigenem Wunsch abgegeben.  

25.07. Goldene Hochzeit von Reiner und Anita Schneisig, Spinkebüll 

26.07. 80´ter Geburtstag von Herbert Henningsen 

31.07. Termin beim Büro Eugen Siefert, Behrendorf wegen dem 
Dörps- und Sprüttenhuus 

19.08.  Sommerfest 

26.08. Poolparty im Schwimmbad 

27.08. 85´ter Geburtstag von Hertha Lorenzen 

28.08. Aufsichtsratssitzung der BBNG im Handwerkerhaus 

29.08. Besprechung wegen Tag der offenen Tür im Kindergarten 

29.08. Infoveranstaltung durch das Amt Viöl für alle 
Gemeindevertretungen 

31.08. Verabschiedung vom Kämmerer Matthias Möhrke im Amt Viöl 

05.09. Schule Ohrstedt, Busrundfahrt im Ohrstedter Bereich 

07.09. Schule Viöl, Busrundfahrt im Viöler Bereich 

08.09. Treffen mit den Windparks und dem Solarpark wegen Spenden 
für das Multifunktionsgebäude  

13.09. Kommunalgespräch der SH-Netz AG in den Reußenkögen 

16.09. Ringreiten mit anschließendem Ringreiterball 

17.09. Kinderringreiten 

19.09. Mitgliederversammlung der BBNG 

21.09. Amtsausschuss des Amtes Viöl 

22.09. Verbandsversammlung des Wasserverbandes Nord 

24.09. Tag der offenen Tür im Kindergarten 

26.09. 85´ter Geburtstag Marga Carstensen, Spinkebüll 

 
 
Zu Pkt. 5 der TO: 
Aktueller Sachstandbericht zum Dörps- und Sprüttenhuus Norstedt/Spinkebüll 
 
Bgm. Volker Carstensen berichtet, dass die Förderzusage aktuell noch nicht vorliegt, 
da die Z-Bau Prüfung durch den Kreis Nordfriesland noch nicht vorliegt. Aufgrund 
von Mitarbeiterwechseln nimmt diese Prüfung mehr Zeit in Anspruch als normal. 
Sobald die Z-Bau Prüfung vorliegt, wird die Förderzusage durch das LLNL erfolgen.  
 



Zu Pkt. 6 der TO: 
Aktueller Sachstand zum Dorfmittelpunkt mit Multifunktionsgebäude 
 
Bgm. Volker Carstensen berichtet, dass auch für das Multifunktionsgebäude noch 
keine Förderzusage vorliegt, diese wird allerdings in Kürze erfolgen.  
 
Der Bauantrag liegt beim Kreis Nordfriesland. Es wurden einige Unterlagen 
nachgefordert, diese wurden mittlerweile gesammelt an den Kreis gesendet, sodass 
auch in Kürze mit der Baugenehmigung gerechnet werden kann.  
 
GV Christian Thomsen stellt in Frage, ob die Umsetzung dieses Projektes zwingend 
sofort passieren muss oder ob man es auch aufgrund der weiteren anstehenden 
Projekte in der Gemeinde noch schieben sollte.  
 
Innerhalb der Gemeindevertretung herrscht Einigung, dass das Projekt umgehend 
umgesetzt werden soll.  
 
 
Zu Pkt. 7 der TO: 
Beschlussfassung über die Gültigkeit der Gemeindewahl vom 14.05.2023 
 
Gem. § 39 des Gemeinde- und Kreiswahlgesetzes (GKWG) hat die neue 
Gemeindevertretung nach Vorprüfung durch einen von ihr gewählten Ausschuss 
über die Gültigkeit der Wahl sowie über Einsprüche zu beschließen. Die 
Einspruchsfrist beginnt am 1. Juni 2023 und endet am 30. Juni 2023. 
 
Wahlprüfungsausschussvorsitzende Kirsten Görtzen berichtet, dass der 
Wahlprüfungsausschuss am 26. September 2023 sämtliche Unterlagen der 
Gemeindewahl vom 14. Mai 2023 in der Gemeinde Norstedt geprüft hat. Die Prüfung 
hat zu keinen Beanstandungen Anlass gegeben. 
 
Auf Vorschlag des Wahlprüfungsausschusses beschließt die Gemeindevertretung 
einstimmig, die Gemeindewahl der Gemeinde Norstedt für gültig zu erklären 
 
 
Zu Pkt. 8 der TO: 
Beratung und Beschlussfassung über Schwimmbadangelegenheiten 
 
GV Hauke Fuschera-Petersen hat ein Angebot für das Einbringen einer neuen Folie 
im großen Becken, im kleinen Becken und im Duschbereich eingeholt. Dieses 
Angebot beläuft sich auf ca. 80.000 €.  
 
Es wird vereinbart, dass dieses Angebot zunächst noch nicht beauftragt werden soll, 
sondern verschoben wird.  
 
Bgm. Volker Carstensen berichtet, dass von Seiten des Amtes Viöl geplant ist, dass 
die Firma Borndholdt Ingenieure aus Albersdorf, die zurzeit die Sanierung des 
Schwimmbades Bredstedt begleitet, alle Schwimmbäder im Amtsgebiet Viöl 
besichtigt und anschließend ein Sanierungskonzept für jedes einzelne Schwimmbad 
erarbeiten soll.  
 
Im Anschluss richtet er ein großes Dankeschön an alle Helfer für die ehrenamtliche 
Tätigkeit in dieser Schwimmbadsaison. Es wird wieder ein gemeinsames 
Dankeschön-Essen geben.  



Zu Pkt. 9 der TO: 
Beratung und Beschlussfassung über Wegeangelegenheiten 
 

 Die beauftragten Splittarbeiten sind bereits durchgeführt. Die Ausbesserung 
von Löchern ist noch nicht komplett fertiggestellt. 

 Die Straßenlaterne vor dem Grundstück Norderende wurde durch den Sprinter 
eines Lieferdienstes beschädigt. Die Polizei hat den Schaden aufgenommen 
und führt Ermittlungen durch.  

 GV Hauke Fuschera-Petersen besorgt die fehlenden Nummern für das 
Straßenlaternenkataster  

 Die Stromlieferverträge laufen zum Ende des Jahres aus, sodass ab 2024 
neue Stromlieferverträge abgeschlossen werden müssen. Von der Kämmerei 
des Amtes Viöl wird aufgrund der aktuellen Lage empfohlen, nur 
Jahresverträge abzuschließen. 

 Das Schlegeln soll nach der Maisernte durchgeführt werden. Es wird 
angeregt, dass auch das Baugebiet mitgemacht wird.  

 Im Herbst steht auch wieder die Knickpflege an. Es wird angemerkt, dass 
auch der Weg zum Sportplatz und der Weg zur Kläranlage mitgemacht 
werden müssen.  

 
 
Zu Pkt. 10 der TO: 
Anträge 
 
10.1 Antrag auf Beschaffung eines neuen Feuerwehrfahrzeuges für die 

Freiwillige Feuerwehr Norstedt 
 

Mit Schreiben vom 06.09.2023 hat die Freiwillige Feuerwehr Norstedt, in 
Person von Wehrführer Holger Kniese, den Antrag auf Beschaffung eines 
neuen Feuerwehrfahrzeuges auf LKW-Fahrgestell und Ausstattung der 
Maschinisten mit der entsprechenden Fahrerlaubnisklasse C gestellt. Der 
Antrag wird dem Originalprotokoll als Anlage 1 beigefügt. 

 
Zunächst geht es um den Antrag auf Beschaffung eines neuen 
Feuerwehrfahrzeuges.  

 
Der Beschaffungsantrag wird aus folgenden Gründen gestellt: 

 

 Laut Feuerwehrbedarfsplan ist ein TSF-W (Tragkraftspritzenfahrzeug-
Wasserführend) für die Gemeinde Norstedt verpflichtend.  

 Das aktuelle TSF ist 38 Jahre alt und hat damit die normale Nutzungsdauer 
(25 Jahre) lange überschritten.  

 Seit vielen Jahren ist es üblich, dass Feuerwehrfahrzeuge über einen 
Wassertank für die Erstbekämpfung verfügen. Das aktuelle Fahrzeug 
verfügt über keinen Wassertank 

 Eine Generalüberholung bzw. Auf- oder Umrüstung wäre nicht mehr 
wirtschaftlich. 

 Die Einsätze haben sich im Laufe der Jahrzehnte gewandelt. Der Blickpunkt 
auf die Brandbekämpfung und das dementsprechend Material vorhanden 
ist, ist lange überholt. Das Aufgabenspektrum, das zu bewältigen ist, ist 
vielseitiger und komplexer geworden. In den letzten Jahren ist die 
technische Hilfeleistung deutlich mehr in den Vordergrund gerückt. In den 
letzten fünf Jahren rückte die FF Norstedt zu zwei Brandbekämpfungs- und 
sieben Hilfeleistungseinsätzen aus. Die Vorhaltung von einer möglichst 



breiten Palette an unterschiedlichen feuerwehrtechnischen Werkzeugen 
und Hilfsmitteln ist erforderlich.  

 Die Attraktivität einer Mitgliedschaft in der Einsatzabteilung der Feuerwehr 
wird gesteigert und somit die Verwurzelung der Bürgerinnen und Bürger in 
das Gemeindeleben. Es steigt dadurch die Wahrscheinlichkeit, dass 
jüngere Bürgerinnen und Bürger in der Gemeinde wohnen bleiben.  

 
Das neue Fahrzeug sollte über ein LKW-Fahrgestell verfügen. Durch den 
geräumigen Platz in der Mannschaftskabine und in den Gerätefächern und 
durch einen großen Wassertank, hat das Fahrzeug dann einen höheren 
einsatztaktischen Wert. Die Ausführung ist zukunftsorientiert, da das zulässige 
Gesamtgewicht nicht so schnell erreicht wird und daher noch weitere 
Einsatzmittel auf dem Fahrzeug verstaut werden könnten. Die Möglichkeit, dass 
sich die Atemschutzgeräteträger bereits mit den Atemschutzgeräten während 
der Einsatzfahrt ausrüsten wäre damit auch gegeben. Dadurch ist eine 
schnellere Abarbeitung des Einsatzes möglich.  

 
Die Anschaffungskosten belaufen sich nach feuerwehrinternen Schätzungen 
auf ca. 300.000 – 350.000 €. 

 
Bei den aktuellen Lieferzeiten für Feuerwehrfahrzeuge und der 
durchzuführenden Ausschreibung wird mit einer Auslieferung des Fahrzeuges 
im Jahr 2026 gerechnet.  

 
GV Christian Thomsen fragt an, ob auch über die Anschaffung eines 
gebrauchten Feuerwehrfahrzeuges nachgedacht wurde. GV und Wehrführer 
Holger Kniese merkt an, dass sich die Feuerwehr damit natürlich auch 
beschäftigt hat, aber nach Abwägung von pro und contra eindeutig für die 
Anschaffung eines neuen Feuerwehrautos gestimmt hat, da bei der 
Anschaffung eines gebrauchten Autos auch das nötige Fachwissen innerhalb 
der Feuerwehr vorhanden sein muss.  

 
Nach kurzer Aussprache beschließt die Gemeindevertretung einstimmig dem 
Antrag der Freiwilligen Feuerwehr Norstedt auf Beschaffung eines neuen 
Feuerwehrfahrzeuges – TSF-W zuzustimmen und damit die notwendigen Mittel 
in die nächsten Haushaltsjahre einzuplanen.  

 
Aufgrund des § 22 GO war GV Holger Kniese von der Beratung und Abstimmung 
ausgeschlossen.  

 
10.2 Antrag auf Kostenübernahme für die Führerscheine der Klasse C der 

Feuerwehrkameraden der Freiwilligen Feuerwehr Norstedt 
 

Das Fahrzeug wird nach jetzigen Planungen ein Gesamtgewicht von ca. 8 t 
aufweisen. Damit das neue Einsatzfahrzeug auch von den Kameradinnen und 
Kameraden gefahren werden darf, beantragt die FF Norstedt daher bereits ab 
dem Jahr 2024, für die dann folgenden Jahre, die finanziellen Mittel für die 
Ausbildung der Maschinisten für die Fahrererlaubnisklasse C bereitzustellen.  
Die Feuerwehr würde gerne, pro Jahr zwei Kameradinnen oder Kameraden, mit 
der Fahrererlaubnisklasse C ausstatten.  

 
Zwar verfügt die Feuerwehr aktuell noch über zahlreiche Einsatzkräfte mit der 
Klasse C, diese Gruppe wird allerdings immer kleiner. Um einen möglichst 
nahtlosen Übergang zu schaffen und um die Einsatzbereitschaft nicht zu 



gefährden, wäre es aus Sicht der Feuerwehr wünschenswert, wenn mit der 
Erlangung der entsprechenden Fahrererlaubnis bereits im Jahr 2024 begonnen 
wird.  

 
Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig, ab dem Jahr 2024 jährlich 
Haushaltsmittel für die Kostenübernahme von zwei Führerscheinen der Klasse 
C bereitzustellen.  

 
Aufgrund des § 22 GO war GV Holger Kniese von der Beratung und Abstimmung 
ausgeschlossen.  

 
10.3 Antrag auf Kostenübernahme für die Bekleidung eines 

Feuerwehrkameraden 
 

Gemeindewehrführer Holger Kniese beantragt die Kostenübernahme für die 
Einkleidung (T-Shirt + Pullover) eines neuen Feuerwehrkameraden. 

 
Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig die Kostenübernahme.  

 
 
Zu Pkt. 11 der TO: 
Verschiedenes 
 
11.1 Nachfolge Dingstock 
 

GV Michelle Gilde hat sich bereit erklärt den Posten der Beauftragten für den 
Dingstock zu übernehmen. Sie tritt damit die Nachfolge von Maike Thomsen an.  

 
11.2 Beflaggung 
 

GV Bjarne Hansen fragt an, ob bei der Gemeindebeflaggung zukünftig auch die 
neuen Baugebiete mit beflaggt werden können. Über die Anschaffung von 
zusätzlichen Flaggen soll in der nächsten Sitzung beraten werden.  

 
11.3 Jugendgemeinderat 
 

Bgm. Volker Carstensen gibt bekannt, dass im November die 
Jugendgemeinderatswahlen stattfinden. Jeder Wahlberechtigte erhält einen 
Steckbrief zum Ausfüllen persönlich nach Hause.  

 
11.4 Gemeindefahrt 
 

GV Roland Thomsen, der als Beauftragter für den Jugendgemeinderat tätig ist, 
hat darum gebeten, dass jemand anderes aus der Gemeindevertretung die 
Organisation der Gemeindefahrt übernimmt.  
Die Gemeindevertretung wird sich Gedanken machen, sodass in der nächsten 
Sitzung berichtet werden soll.  

 
 
 
 
 
 
 



Zu Pkt. 12 der TO: 
Grundstücksangelegenheiten 
 
12.1 Information über den Abschluss eines Nutzungsvertrages mit dem 

Windpark Norstedt-Nordermoor GmbH & Co. KG 
 

Bgm. Volker Carstensen berichtet, dass die Gemeinde Norstedt einen 
Nutzungsvertrag mit dem Windpark Norstedt.Nordermoor GmbH & Co. KG 
abgeschlossen hat. Der Windpark beabsichtigt, in Zusammenarbeit mit den 
Grundstückseigentümern und der Gemeinde Norstedt, aus einem Teil der 
Potenzialfläche – südlich der Kreisstraße K60 „Alte Landstraße“ gelegen- eine 
Windvorrangfläche zu entwickeln. Außerdem ist es eventuell geplant, die 
produzierte Windkraft für die Errichtung und den Betrieb von z. B. 
Elektrolyseure und Ladestationen aus Erneuerbarer Energie zum Zwecke der 
„Betankung“ einer LKW- und PKW-Flotten zu nutzen. Es wird beabsichtigt, die 
Windkraftanlagen als „Bürgerwindpark“ zusammen zu fassen. Die „Bürger“ 
setzen sich aus den Landeigentümern, der Gemeinde Norstedt und den 
Initiatoren zusammen. Die Beteiligungshöhen werden in einer separat zu 
gründenden Gesellschaft festgelegt. Die Gemeinde Norstedt ist mit einem Anteil 
von 25 % beteiligt. Es besteht die Möglichkeit eine Untergesellschaft zu 
gründen um die 25 % als Bürgerwindpark zu regeln. Es ist vollkommen offen, 
ob für diesen Projektbereich überhaupt Windvorrangflächen genehmigt werden, 
und, wenn ja, wie groß dieser Bereich gegebenenfalls sein wird, wie viele 
Standorte genehmigt werden und wo die Standorte sein werden.  

 
12.2 Information über die Duldung einer Straßenlaterne auf einem privaten 

Grundstück 
 

Bgm. Volker Carstensen berichtet, dass eine Straßenlaterne der Gemeinde auf 
einem privaten Grundstück hinter der dort befindlichen privaten Hecke steht. Es 
konnte mündlich mit der Eigentümerin vereinbart werden, dass die 
Straßenlaterne aktuell geduldet ist, aber sobald die Hecke entfernt werden soll, 
die Straßenlaterne von der Gemeinde umgesetzt werden muss.   

 
 
Im Anschluss schließt Bgm. Volker Carstensen um 21:05 Uhr die Sitzung. 
 
 
 
Der Vorsitzende      Der Protokollführer 
 
 
 
------------------------------------------------   ------------------------------------------ 
Bgm. Volker Carstensen     Heiko Sönksen 


